

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestral y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

COMENTOS BREVES.

Lo que es escribir honrado...

Doña Emilia Pardo Bazán, como toda gran pluma, dejará más que en sus obras revisadas, su alma grande en las cuartillas de impronta... ¿Habeis leído el poco de crítica en su «Predicador de antaño» del A. B. C.—el periódico de ese honradísimo Maestro del periodismo mundial, cuya respetabilidad estamos obligados á respetar amándola, porque ella nos ampara y nos escuda á los periodistas.—

Son «Predicador de antaño» cuartillas para periódico, para un día; pero que dejan huella indeleble de recia admiración porque enseñan como se escribe honrado, como se puede en una filena crítica al vuelo, crear moral social.

No soy amigo de la Condesa de Pardo Bazán (nos habla Maeterlinck de «amigos que no hemos conocido nunca») cómo no serlo de quien conocemos tanto que hemos solfado una vez y otra, las mismas frases suyas para mejor gustarlas? y así mi «bombo» de hoy es tan casto y tan espontáneo como el de hace un año y dos y diez, á sus maneras;—todas dignas de estudio.—

Pero voy hoy con esta de decir concino lo que la humildad inteligente vale y significa: esa humildad que se crece ante los grandes dispensadores de mercedes y les «pone las peras á cuarto» monda y lirondamente sin otro enguizgante que el deseo de decir verdad, y verdades que eduquen.

Azorín, la Pardo Bazán, esos grandes críticos de esta época, han vertido en sus críticas al vuelo, más enseñanzas ó tantas—la vida no cambia ni se corta es una y de una pieza—como aquel «Predicador de antaño» que se rindió desnudo á la muerte....

Cuando un «empresario»—supongamos que el Sr. Luca de Tena es solo empresario—sabe entender así de estalaciones, merece tambien el dictado de alto crítico.

Ved con que galana independencia empieza el editorial excelso á que me refiero y explicaos el fomes de un comentario:

«Acaba de tributarse un homenaje al autor del «Quijote», dedicándole una sala de la Biblioteca Nacional, donde se exponen las ediciones de sus obras y que decoran pinturas alusivas; se ha dispuesto que se lean en las escuelas el «Quijote» (por lo visto, extractado, acerca de lo cual mucho se pudiera discutir, hégalo quien lo haga.)»

ALEJANDRO BHÉR

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Un grupo de entusiastas oficiales del Regimiento de Infantería de Palma número 61 ha ultimado el proyecto de dar la vuelta a Mallorca a pie en ocho jornadas. El recorrido total será de 310 kilómetros.

Este equipo militar estará formado del siguiente modo:

Jefe de ruta, capitán señor Vidal; capitanes, señores Clar y García; capitán médico, señor Morales; tenientes, señores Bonnin y Mestre; dos sargentos, cuatro cabos y 26 soldados.

Vestirá el equipo: traje de kaki completo con ros, morral, correa y fusil, con un peso de equipo de 12 kilos.

El promedio por jornada será de unos 40 kilómetros; los cuales se recorrerán de 8 á 9 horas en marcha, destinándose de 3 á 4 horas á descansar central y comida y 12 para alojamiento, cena y pernoctar.

Primera jornada (50 kilómetros).—Palma, Andraitx, Estalenchs. (Salida de Palma á las 3 de la madrugada del día 15 de abril, llegando á Estalenchs á las 19.)

Segunda jornada (42 kilómetros).—Estalenchs, Bañalbufar, Valldemosa, Dayá, Sóller. (Llegada á Sóller á las 18.)

Tercera jornada (30 kilómetros).—Sóller, Lluch.

(Llegada á Lluch, á las 17'30.)

Cuarta jornada (34 kilómetros).—Lluch, Pollensa, Alcudia. (Llegada á Alcudia, á las 17'30.)

Quinta jornada (40 kilómetros).—Alcudia-Artá. (Llegada á las 17.)

Sexta jornada (42 kilómetros).—Artá, Son Servera, Porto-Cristo, Porto-Colom. (Llegada á las 19.)

Séptima jornada (34 kilómetros).—Porto-Colom, Porto-Petro, Santañy, Campos. (Llegada á las 18'15.)

Octava jornada (37 kilómetros).—Campos Lluchmayor-Palma. (Llegada, á las 4'30.)

—Se ha reunido la Comisión organizadora de la Exposición regional de Arte.

Ha ultimado el articulado porqué se ha de regir la mencionada Exposición, la que se dividirá en dos secciones:

En una, podrán concurrir los pintores naturales de Baleares, para los que habrá premios de 3.000, 2.000, 1.500, 1.000 y 500 ptas.; y en la otra, los artistas que no son naturales de estas islas (nacionales y extranjeros) para los que se reservarán premios de 3.000, 2.000 y 1.500 ptas.

También habrá una sección de escultura, con premios de 500 y dos de cien pesetas.

Los cuadros que se presenten en dicha exposición, serán inéditos, esto es, no habrán sido expuestos en ningún local público.

Uno de estos días se publicará dicho articulado.

La exposición se abrirá dentro de la primera decena de junio y permanecerá abierta por lo menos durante un mes.

El Alcalde Sr. Fons ha concedido 500 ptas. para dicha exposición y otras 500 ptas. el Veloz Sport.

DE LA PENINSULA

El doctor don Juan de la Muela y Ballesteros, de sesenta y dos años que vive en Madrid, fué al Banco Hispano Americano á retirar de su cuenta corriente la cantidad de seis mil pesetas.

Con ese dinero regresó inmediatamente á su casa.

Pocos minutos después de llegar á su domicilio, un caballero solicitó verle, para hacerle una consulta.

Entró en las habitaciones el supuesto enfermo, y, cuando estaba frente al doctor, sacó una pistola browning, y, encañonando al señor Ballesteros, le exigió las seis mil pesetas que acababa de cobrar.

El doctor, dominando el terror de la sorpresa, suplicó de la galantería del ladrón que se conformase con la mitad, y este convenio amistoso entre el asaltado y el saltante se llevó á la práctica.

El ladrón se guardó tres mil pesetas, se guardó la pistola, saludó y se fué...

Cuando estaba en la calle, oyó voces de «¡Socorro!», que partían de la casa que acababa de abandonar, y, trémulo, aterrorizado, apresuró el paso y se metió en un establecimiento de la calle de Peligros. Allí solicitó permiso para evacuar una necesidad perentoria, y encerrándose en el W. C., se disparó un tiro, matándose.

El agente de la primera brigada señor Alonso de León hizo las primeras diligencias, y de ellas únicamente se ha podido averiguar que el ladrón suicida se llamaba Joaquín Navarro y Navarro y era de Santa Pola (Alicante).

DEL EXTRANJERO

París.—Ha recaído un acuerdo entre los Gobiernos francés e inglés.

El embajador de Inglaterra, lord Derby, entregó á M. Millerand la contestación á la nota recibida ayer.

Además dió lectura de las instrucciones que acababa de recibir de su Gobierno y de las aclaraciones que debe pedir el presidente del Consejo francés.

La solución reclamada por el Gabinete británico recae sobre dos puntos.

Primeramente, el Gobierno de Londres quisiera saber si las tropas francesas saldrán de Francfort y Darmstadt y demás ciudades recién ocupadas en la orilla derecha del Rhin.

Mr. Millerand contestó á lord Derby que la evacuación se hará completamente y de una sola vez.

Respecto al otro punto, o sea á la forma en que ha intervenido Francia, el jefe del Gobierno precisó las condiciones de dicha intervención diciendo que las tropas alemanas de la cuenca del Ruhr eran muy superiores en número á las autorizadas por la decisión del 8 de agosto de 1919.

Además habían penetrado en esa región sin el consentimiento de Francia.

En lo concerniente á la prolongación del acuerdo reclamado el 8 del actual por la Delegación alemana, y que expiró el 10 del corriente, se acordó que la petición sea examinada desde el punto de vista técnico por la Comisión militar aliada y que después será objeto de una decisión en la Conferencia de los jefes de Gobierno en San Remo.

Monsieur Millerand mostró su deseo de que también fuese inscripto este asunto en el orden del día de la próxima reunión del Consejo Supremo.

SECCION LOCAL

En vista de las malas condiciones para el tránsito en que estaba el camino que conduce al Oratorio del Calvario y atendiendo á las reiteradas súplicas de muahs personas devotas del Santo Cristo, se ha empezado la reforma de aquella vía; pero como las limosnas que se recogen en el cepillo no son suficientes, por de pronto, más que para insignificantes reparaciones, el encargado del Santuario ha pensado, con permiso de las Autoridades civil y eclesiástica, hacer una colecta á este fin, esperando que el vecindario contribuirá con sus limosnas á la realización de una mejora que además de fomentar la devoción á la venerada imagen del Santo Cristo, ha de hacer cómoda y fácil una de las excursiones más pintorescas de los alrededores de la población.

A principios de semana estuvieron en esta ciudad los médicos palmesanos Sres. Ferrando y Planas al objeto de practicar una operación quirúrgica á nuestro amigo el abogado D. Francisco de A. Mestre.

El enfermo sigue en buen estado.

El tránsito de la época invernal á las benignidades de la primavera se va operando de un modo tan rápido, que en el ánimo de los agricultores nace justificadamente una duda inquietante respecto á la suerte que puede caber á la futura cosecha de cereales y legumbres.

Efectivamente es un mal precedente que hayan faltado este año aquellas lluvias abundantes que en momento oportuno dejaran en la tierra reservas de agua para que las plantas pudieran terminar su fructificación sin otros auxilios ulteriores. De esta falta se resienten ya muchas sementeras, y especialmente los trigales, cuya macilencia pregona que si un cambio atmosférico no modifica prontamente la situación crítica de los campos, los perjuicios pueden ser de gran consideración.

Un grupo de amigos de D. Guillermo Perelló y D. Miguel Planas les dedicarán mañana un banquete en celebración de haber sido elegidos Alcalde y concejal respectivamente.

La comida tendrá carácter de intimidad, siendo los comensales socios del Círculo Recreativo, cuya Vicepresidencia y Presidencia desempeñan los obsequiados.

Mañana á las tres de la tarde tendrá lugar la inauguración oficial del domicilio social de un

Sindicato Católico de Obreros que acaba de constituirse en esta ciudad.

Dirigidos por el Rdo. Sr. Económico de nuestra parroquia se han celebrado unos santos ejercicios para niños y niñas de 10 a 14 años.

Mañana, con motivo de la conclusión de estos ejercicios y de la fiesta de San Vicente Ferrer, se celebrarán los siguientes cultos: A las siete, misa de comunión general para los ejercitantes. A las nueve y media Tercia cantada y misa mayor, predicando después del Evangelio el Rdo. don Antonio Artigues. Por la tarde vísperas y explicación del Catecismo.

Ha sido nombrado Provincial de la Orden Teatina en Mallorca el Rdo. P. Juan Llabrés, persona muy conocida en esta ciudad.

El precio del almendrán se ha sostenido invariable durante toda la semana.

En este mercado se cotiza corriente es hoy de 150'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 10 de Abril de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu y asistieron 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la cantidad de 2'40 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

La liquidación de la cobranza voluntaria del último trimestre de los repartos sustitutivos de Consumos se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda.

Se acordó contestar a la orden del Excmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia sobre la aprobación del presupuesto municipal, que se abonará la diferencia del haber consignado al Secretario con el que señala el art. 56 del Reglamento de 3 agosto de 1916 por los medios legales más conducentes y que la Comisión de Hacienda lo estudie detenidamente e informe lo procedente.

Se aprobó la tasación de los terrenos que se expropiaron a Margarita Artigues Caldentey para ensanche del camino dels Molins, que asciende a trescientas pesetas y que se abonen a la interesada incautándose inmediatamente el Ayuntamiento de los mismos.

Vista la carta de la Comisión organizadora de la Exposición Regional de Arte que ha de celebrarse en Palma, por la que se solicita un donativo, se acordó resolver en otra sesión.

Se acordó que el proyecto para la distribución de vecinos en seis secciones para el sorteo de Vocales asociados se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de seis días.

Se presentó una denuncia hecha por la guardia rural durante la presente semana.

Se nombró a D. Mateo Rosselló Rosselló para la entrega de mozos a la Comisión Mixta.

Se acordó que la Escuela Graduada que se desea crear en esta ciudad sea de seis grados.

Se acordó solicitar cincuenta toneladas de trigo intervenido del cargamento que lleva el vapor «España n.º 6» para venderlo al público de esta localidad.

Se acordó que el industrial señor Bosh satisfaga el mismo alquiler del salón de la Cuartera que pagaban los anteriores inquilinos.

Se acordó publicar bandos previniendo a los que no hayan adquirido aún las correspondientes placas para sus carros, carretones, carruajes, automóviles, motocicletas y bicicletas que tendrán de tiempo hasta el 25 del presente mes para obtenerlas sin recargo, pues pasado este plazo se obligará a todos a tomarlas triples, siendo determinados los vehículos que circulen sin dicha placa después de finido dicho plazo.

También se acordó prevenir que las bicicletas, motos y autos deberán llevar la placa citada en la parte más visible, llevando también la bocina correspondiente para avisar a los transeúntes y de noche el farol reglamentario; y que dichas máquinas deberán circular por la población llevando una marcha regular que no moleste a los transeúntes.

Se acordó adquirir un bocoy para regar las plazas y calles.

Se acordó la recomposición y enladrillado del piso del porche de la Casa Consistorial y que la Comisión de obras formule el correspondiente Proyecto.

Se acordó ordenar al Banco de Felanitx que arregle la alcantarilla de las aguas sucias de la Fábrica de Gas, a fin de que estén bien limpias

Grandes
Almacenes

SAN JOSÉ Palma de
Mallorca

Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Talleres de primer orden de SASTRERIA MODISTERIA CAMISERIA

Apesar de recibirse **GRANDES NOVEDADES** continuamente, se detallan con **NOTABLE BAJA DE PRECIOS** los artículos de

Lanería, Pañería, Mercería, Zapatería, Mantas de lana y de viaje, Mundos, etc.
POR FINAL DE TEMPORADA

Ventas al contado —:— (Precio fijo) —:— Teléfono número 217

Esta casa no tiene Sucursales

las cunetas en la carretera de Palma, evitando la descomposición de aquellas que perjudica y molesta al vecindario.

Se acordó colocar un farol de alumbrado público en la calle Perelló.

D. Miguel Bordoy Oliver propuso se castiguen las infracciones del descanso dominical especialmente en aquellos talleres donde se trabaje en domingo, y que el importe de las multas ingrese en los fondos de la Junta de protección a la infancia. Contestó el Sr. Presidente que sería atendida dicha petición en todo lo que fuera posible dentro los límites de la Ley.

Y se levantó la sesión.

EL FESTIVAL DE LA PROTECTORA

Fué una demostración patente del cariño y de la simpatía con que todo el pueblo mira a la pujante y benéfica Sociedad, la celebración de la fiesta organizada para conmemorar el vigésimo aniversario de su fundación.

La tachada y salones del domicilio social aparecieron engalanados con sumo gusto, ondeando sobre inscripción alusiva el pendón emblema de la agrupación.

Va por la mañana la banda municipal alegró con sus sonatas una especie de recepción que se improvisó, desfilando por la casa todos los socios y muchas personas extrañas, interesadas en hacer constar su adhesión.

A la una de la tarde empezó el banquete, servido con aquella delicadesa y escrupulosidad a que nos tiene acostumbrados la acreditada Fonda Terrés. El Sr. Alcalde cedió la presidencia al Sr. Bordoy sentándose a su lado las autoridades, invitados y socios, hasta formar un total de 115 comensales.

A los primeros sorbos del café, inició los brindis el Maestro Nacional D. Andrés Riera que, con la vibrante y recalcada frase que caracteriza su oratoria, enalteció la obra educativa, benéfica y de caridad fraternal que realiza aquella Sociedad y tributo un cariñoso recuerdo a aquellos socios ya llegados a la ancianidad, quienes al poner los cimientos de *La Protectora* no podían soñar siquiera que se convirtiera en árbol corpulento y frondoso la pequeña semilla sembrada por mano rústica entre honrados trabajadores, probes en bienes y más pobres aún en letras.

Seguidamente fueron leídas cartas de adhesión y excusa de asistencia del Jefe del Archivo Provincial de Hacienda D. Antonio M.º Peña, del Juez Municipal D. Jaime Mas, de D. Luis Planas, del abogado D. Damian Vidal, del Rdo. Económico D. Antonio J. Mora y del Inspector de primera Enseñanza D. Juan Capó Valls de Padrinas.

Y siguieron los brindis.

D. José Quiñones, irreductible en sus ansias de mejorar en esta ciudad, los sistemas de enseñanza, tomó como asunto de su breve discurso la idea, nacida en el seno de aquella Sociedad, de dotar a Felanitx de una Escuela graduada, esbozando lo que esta moderna táctica pedagógica significa, para acabar recalcando sus ventajas, tanto bajo la selección de alumnos que implica, como en el concepto de que cada maestro no haya de atender más que al número de ellos humanamente asequible al esfuerzo intelectual que puede desarrollar una sola persona. Su último párrafo fué un llamamiento al sexo bello, para que colabore en esta obra prestando su innegable influencia y su decidido apoyo.

El administrador de Correos D. Jaime Gayá tuvo palabras de felicitación para todos los socios, ponderando el arraigo rápido y vigoroso que ha tomado *La Protectora*, llegando a la pubertad en condiciones de vigor y entusiasmos para emprender las más arduas y difíciles empresas.

D. Pedro Matas habló como representante de una de las sociedades invitadas, expresándose en parecidos términos de encomio por la vida próspera y de cada momento más afianzada de aquella entidad.

D. Miguel Planas, como Presidente de otra Sociedad, se asoció a la justificada satisfacción de los reunidos, felicitándoles por haber realizado una obra social difícilísima, y brindando por los ancianos fundadores y por los jóvenes reformadores de aquella casa.

D. Miguel Rigo hizo una hermosa apología de

La Protectora, por la cual siente hondas simpatías y amores, haciendo votos para que ese empuje y ese progreso que nadie la puede negar, afianzados en la caritativa empresa del socorro mutuo, vaya en aumento constante para bien de los asociados y de la población entera.

El anciano D. Bartolomé Cabrer se levantó también para agradecer en emocionada frase el tributo de cariño y de compañerismo que para los socios fundadores representaba aquella fiesta.

El Alcalde D. Guillermo Perelló, justificando en alusiones el uso de la palabra, dijo que recogía los proyectos nacidos al calor de aquella Sociedad, disponiéndose a prestarles el concurso oficial y personal que en su mano estuviera, pues ocupando la Alcaldía con la exclusiva mira de hacer el bien común, alejado de las menudencias de la política, sobreentendido queda que lo que se refiere a mejoras de la enseñanza, había de ser para él cosa primordial.

Finalmente habló con brevedad D. Pedro Bordoy, Presidente de la Sociedad festejada, para con delicadeza de dicción agradecer a todos sus felicitaciones y sus ofrecimientos, que constituyendo para ellos un incitante a la emulación, han de ser el cimiento de nuevas prosperidades y de nuevas manifestaciones de vida exuberante.

Y terminó el acto mientras la banda municipal ejecutaba algunas piezas.

La velada literaria constituyó otro éxito insuperable. Fué un modelo de delicada fraseología el discurso de apertura que pronunció el joven D. Pedro Rigo; una prueba de buenas cualidades declamatorias, el recitado poético de D. Miguel Manresa; y la más inesperada sorpresa de los asistentes la representación infantil de una comedia de Moratín, en la cual estuvieron tan acertados los incipientes actores, que supieron llevar al ánimo de todos la ilusión de que se habían confiado los papeles a una Compañía de verdad.

Los aplausos con que se premió al labor de todos, estaban muy justificados.

EDICTO.

De orden del Sr. Comandante de Marina de Palma se hace público que día 25 del presente mes a las 10 horas tendrá lugar en aquella Comandancia el sorteo para la pesca con el arte denominado «soltas», debiendo los que deseen tomar parte en el expresado sorteo, presentar a dicha Comandancia, ó ante el Contramaestre destacado en Capdepera, los documentos de las embarcaciones y las artes para su reconocimiento, previniéndoles que no serán admitidas las artes que no tengan doscientas mallas y 125 brazas.

Lo que se hace público para todos los pescadores de este término municipal.

Felanitx 11 abril 1920.—Guillermo Perelló.

Don Guillermo Perelló Santandreu, Alcalde Constitucional de esta ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que el Ayuntamiento en sesión de día 10 del presente mes acordó que todos los habitantes de esta, que no hayan adquirido aún las correspondientes placas para sus carros, carretones, carruajes, automóviles, motocicletas y bicicletas, tendrán de tiempo hasta el 25 del presente mes para obtenerlas sin recargo, pues pasado este plazo, se obligará a todos a tomarlas con doble cantidad de su valor como multa, de forma que resultarán triples, siendo determinados los vehículos que circulen sin dicha placa.

También se previene que las bicicletas, motos y autos deberán llevar la placa citada en la parte más visible trayendo la bocina correspondiente para avisar a los transeúntes y de noche el farol reglamentario.

Felanitx 11 abril de 1920.—Guillermo Perelló.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes a sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

PAPEL PARA FUMAR

marcas Salvia y Palillos. Se venden en esta imprenta. 12 libritos 40 céntimos.